
毛主席带头高呼：“人民
万岁！”
在 !"#"年开国大典前夕，北平的人民群

众已经沉浸在狂欢之中，时常有秧歌、腰鼓队
伍连夜到中南海新华门前鼓舞贺喜。我当时
在中华全国总工会工作，办公和住宿的地方
就在新华门斜对面。在群众的狂欢情绪鼓舞
下，有一天，我们总工会的一群年轻人也列队
参加了群众的狂欢队伍。当我们一同走到天
安门广场时，令我们欣喜若狂的是：毛主席来
天安门视察大典的准备工作了！于是，群众像
潮水一般的涌向金水桥，有人高呼：“毛主席
万岁$”还有人高呼：“请毛主席给大家讲话$”
在天安门城楼上的毛主席走到墙垛口，一面
向欢呼的群众挥手致意，一面说：“我来领着
大家呼几个口号吧$ ”于是，在毛主席的带领
下，我们反复高呼：“中国共产党万岁$ ”“人民
万岁$ ”毛主席用洪亮的声音反复多次地高
呼：“人民万岁$ ”我想，这正是伟大领袖此时
此刻内心的真情流露$

毛主席一贯主张实行“双
百”方针
我们都知道是毛主席提出在文艺、学术

领域要贯彻实行“百花齐放、百家争鸣”的方
针。他不仅在其著作和报告中多次提出，例如
在 !"%&年所作的《关于正确处理人民内部矛
盾的问题》的讲话中就作了非常全面、深刻的
阐述。在其他场合的报告、讲话甚至日常的谈
话中都多次讲到有关此问题的内容，例如：毛
主席在《新民主主义论》中就提到：“中国应该
大量吸收外国的进步文化作为自己文化食粮
的原料。”他的《在延安文艺座谈会上的讲话》
中也提到：“我们必须继续一切优秀的文学艺
术遗产，批判地吸收其中一切有益的东西，作
为我们从此时此地的人民生活中的艺术原料
创造作品时候的借鉴。”我们都知道，毛主席
喜爱京剧，曾多次邀请京剧著名演员到中南

海的住处清唱并切磋，程派青衣演员李世济
便是常客之一。一次，李世济陪着毛主席沿着
中南海散步时说：“我要做革命派，不要流派
了。”毛主席开导她说：“要做革命派，也要流
派。”这是“文化大革命”后的一次全国政协会
议上，我的老伴参加会议服务工作时听李世
济讲的。

周总理的工作效率
在 '"%(年北京举行亚洲、太平洋地区和

平会议（简称亚太和会）前夕，我被文化部临
时调去参加为会议组织文艺演出晚会的工
作。我们联系组织了首都各个主要演出团体准
备了精彩的京剧、杂技、话剧、歌舞等节目，还
有一台由首都各文艺团体联合演出的音乐会，
每一台晚会都要印制比较精美的中、外文字对
照的说明书，记得当时有一台反映上海钢铁工
人生活的话剧《在新任务面前》，为了将剧情说
明尽快翻译成英文，还临时抓了英若诚同志的
“差”，他又快又好地完成了任务。当节目说明
书封面设计好之后，便需请领导审查，方才能
够付印。当时还没有电脑排版这样快捷的技
术，而是需要由设计者绘制制版图，然后上锌
版方能付印。因此，时间之紧迫可想而知，我们
都十分担心是否能如期审查完成。于是，在一
天晚上趁周总理在青年宫剧场审查演出节目
时插空请总理审查。我们抱着忐忑的心情将设
计图送到总理面前，在一起审查设计图的还有
沈雁冰和曹禺同志，国务院布置科的科长、漫
画家钟灵也在座。大家看了设计图之后，对于
包括天安门和华表在内的画面不太满意，认为
庄重有余而生动活泼不足，但是大会开幕在
即，怎么办？我们正在着急的时候，钟灵用铅笔

画了一个修改的示意草图，果然比原来的方案
好多了，曹禺同志趁热打铁说：“钟灵你才思敏
捷，就由你来完成修改，并且画出制版图吧。”
周总理和沈雁冰部长也同意了这个方案，一个
重要国际会议的晚会节目单的封面设计方案
就在节目开演前不到半小时内敲定了，事后钟
灵马上绘图，我们送印刷厂紧急印制，保证了
演出使用。
在准备亚太和会时，为大会准备的一台

音乐会在小经厂剧场彩排，周总理和另外几
位领导同志来审查。周总理对于演唱还比较
满意，但是认为大合唱上百人站在舞台上，合
唱服的颜色、样式都太陈旧、灰暗。这在新中
国成立之初，一切都还简陋，也是难以避免
的，但是，面对即将开幕的国际重要会议的演
出，舞台形象却需要亮丽一些。于是，周总理
立刻拍板，为合唱队添置一套新的合唱服，尤
其是女同志的服装要有民族特色。恰好，剧院
的舞美设计、制作部门就在剧场旁边，当即招
来服装设计师，商定了女合唱服采用中式短
上衣、百褶裙的方案。至于经费，总理也立刻
特批了一笔钱，由我当夜将此批件送往财政
部办理。一位值夜班的处长接待了我，他接过
总理的批件认真研究无误后，便进到里面作
了安排，然后告诉我说，从明天起，你们剧院
就可以从人民银行支取这笔经费了。对于周
总理和财政部的工作效率我们真是佩服得五
体投地！可是，总理的认真精神还有进一步的
要求，他要求亲自看看合唱服（尤其是女式的
服装）试穿的效果，总理的工作精神多么认真
细心啊！于是，服装设计和两位女演员被接到
中南海周总理的家中试穿了服装。参加试服
装的邓韶琪后来很感慨地对我说：没想到总

理那么高的领导干部的家竟是如此朴素！

廖承志同志“深入车间”
)"%!年，李伯钊同志等创作的歌剧《长

征》即将公演，由于作品题材涉及革命的历
史，在连排的阶段，她请了不少领导同志来看
戏提意见，有时也有一些老红军出身的军队
和地方领导同志慕名前来观摩。一时间，演出
该剧的青年宫剧场可说是“冠盖云集”。一天，
在演出中间剧场突然停电了，这在解放初期
的北京并不罕见，于是，当时在场的廖承志同
志便立刻赶到机房，督促工作人员启动备用
的发电机———因为当时身为团中央书记处书
记的他还兼着青年艺术剧院院长的职务！可
是，这台发电机的质量也不佳，急切之中还是
未能启动，同时赶来机房查看究竟的李富春
同志便打趣道：“小廖，你这青年宫今天成了
黑暗宫啦！”两位领导干部就是这样心平气和
地对待新中国成立初期城市建设中的困难。

康克清同志在群众中间
在“文化大革命”之前的剧场演出中，来

看戏的领导同志和普通观众之间的界限并不
“森严”，而到“文化大革命”时，江青等怕群众
怕得要命，才设置了种种“规章制度”。一次，
我有幸去首都剧场看新疆维吾尔自治区歌剧
院演出的《红灯记》，当开演的铃声响过之后，
场灯忽然压得半暗，然后，从首长休息室方向
进来了一行人坐进前排的首长席，可以隐约
看出来是江青、姚文元……当戏演到一半中
间休息的时候，江青等人又在半暗的场灯下
溜回休息室。然后场灯大亮，一般观众方才可
以离开座位活动、休息。这时，我忽然发现在
剧场前排的座位上站起来一位身材魁梧的女
同志，仔细一看，原来是康克清同志！她没去
首长休息室，而是从座位上站起来活动了一
下肢体，并和她前后左右的普通观众随便地
交谈着，表现出老革命家的坦荡胸怀！
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我所见证的中央领导人工作片段 ! 刘诗嵘

作为一个新中国成立前就参加工作的人，日常工
作中见证了一些中央领导人的工作片段，至今仍萦绕
心头。回想起来，仿佛那些片段就发生在昨天。


